

Jesús I. Martínez Paricio

*Para conocer a nuestros militares*

Madrid. Editorial Tecnos. ISBN 84-309-0976-1. 1983.

POR JORGE AZPIZÚA TURRIÓN

Siete años después de su publicación, este librito tiene la cualidad de seguir siendo útil. Ciertamente, la evolución política y social de España ha permitido que posteriores trabajos hayan presentado el talante de encuentro entre militares y civiles que propugnaba Martínez Paricio. Pero no lo es menos que, en la sustancia de los análisis, los escritores han quedado aparcados en los mismos presupuestos y actos reflejos que a comienzo de los años 80 se proponían.

Acaso de un lado, la estúpida competencia apriorística entre quienes propugnan bien el uso de los instrumentos historiográficos, bien el de los sociológicos para la comprensión de lo militar en España ha llevado a girar siempre en torno a los mismos motivos como si de ombligados se tratara; de otro, un remanente estructuralista en la concepción de los estudios de la llamada «Sociología militar» que no deja de estar exento de estar plagado de prejuicios ideológicos, llevando a buscar la cuadratura del círculo.

No deja de sorprender que las mayores aportaciones en el campo de las llamadas ciencias sociales respecto de lo militar en España se hayan limitado, pese a presentarse como otra cosa, a la reedición de viejos textos, la aplicación acrítica de modelos interpretativos —válidos ya a los Estados Unidos, ya a Burkina Fasso— para el estudio de nuestra realidad o simplemente al comentario de tablas estadísticas más realizado en defensa de tesis muy prensadas.

La propuesta del libro de Paricio es, si se quiere, también limitada: puede reducirse a que se trata de bosquejar un estado de cosas, el del año 1983, y apuntar lo que podría ser un modelo de evolución de la organización militar tanto en su vertiente institucional como corporativa. Si en los propósitos destaca algo, es en el de propugnar el estudio de las muy diversas mentalidades militares en un intento de mejorar el útil esquema institucional-ocupacional en la definición del sistema de valores específicamente militar.

Por esa limitación consciente, hoy el libro supone una útil guía temática para rastrear lo que desde el momento de su publicación hasta hoy ha sucedido. Una profunda reordenación de la organización militar ha sido llevada a cabo

afectando al *status* funcional del militar de carrera en España. Sucesivas leyes, y especialmente la Reguladora del Régimen del Personal Militar Profesional, han dado cobertura normativa a un proceso que, quizá de hecho, responde en mucho a la previsión aportada por Paricio en el capítulo quinto de su texto.

Por ello, cabe esperar que una futura entrega de Paricio pudiera subrayar los cambios habidos en el seno de una continuidad que acaso se romperá a la vista de los últimos grandes acontecimientos históricos.

Jesús I. Martínez Paricio (coordinador)

Jorge Azpizúa Turrión

José Ramón Bernabéu Urbina

Julio Molina Benayas

Emilio Alamán Ortega (epílogo)

*Los papeles del general Rojo*

Madrid. Editorial Espasa Calpe. 1989.

POR CARLOS ECHEVARRÍA RODRÍGUEZ

Los autores son un joven equipo de profesores universitarios y rigurosos investigadores que se han enfrentado con una copiosa documentación, inédita. Analizan el archivo particular de un personaje central de la historia militar española contemporánea y también central, para la comprensión de la generación del 27.

Se trata de un estudio serio y profundo de una etapa histórica recorrida de la mano de un personaje. Pero no por ello está exento de amenidad y frescura vital.

No era fácil encontrar referencias sobre el general Vicente Rojo Lluch. Entre los historiadores de la Guerra Civil española, apenas hay alguna nota que lo cite como jefe del Estado Mayor Central de la República o estratega de las principales batallas.

Quienes han analizado los movimientos de oposición en el exilio, no citan sus iniciativas y proyectos creados con un espíritu de reconciliación. Este trabajo cubre una laguna de silencio a través de sus seis capítulos.